Acta Neurológica y la historia de la Neurología en Colombia

Acta Neurológica and the history of Neurology in Colombia

Diego Rosselli MD, EdM, MSc, Neurólogo (1)

En sus casi ya 40 años de historia, la revista Acta Neurológica Colombiana siempre ha mostrado interés en temas históricos. En estas páginas quedó registrada por allá en 1993, cuando la revista aún no cumplía su primer decenio, la apasionante historia de Phineas Gage, aquel trabajador del ferrocarril que fue "lobotomizado" por una barra de acero en 1848, la de "Tan", ese joven parisino cuyo tumor frontal izquierdo sirvió de base en 1861 para las teorías localizacionistas de Broca, o la también triste historia de H.M., el canadiense cuya hipocampectomía bilateral permitió entender mejor el papel del lóbulo temporal en la memoria (1).

Para saltarnos unos años, en este número, Leonardo Palacios, mi predecesor como Editor General, nos presenta la historia del padre de la neurología como disciplina, Jean-Martin Charcot, en lo que tal vez constituye --en sentido literal-- una deuda histórica (2). La revista le ha dedicado páginas a Gilles de la Tourette (3), a Ramón y Cajal (4), y a varios otros neurólogos famosos.

Pero tal vez el valor más importante de Acta Neurológica Colombiana, a mediano y largo plazo, sea dejar el registro histórico del desarrollo de la especialidad en nuestro país. Ya otro Editor General de esta revista, Germán Pérez, hizo un breve resumen de su desarrollo en esos años iniciales (5). El viejo Hospital de San José, uno de los primeros programas

de formación especializada, ha sido homenajeado varias veces (6,7), y hace unos años se resumió aquí la historia de la neurología infantil (8). Por supuesto, se hizo también una reseña de la historia de la Revista (9). Con los obituarios de nuestros grandes maestros Acta Neurológica Colombiana ha registrado para los que un día quieran recopilar sus valiosos aportes, y deseen armar este enorme rompecabezas histórico.

Pero quedan aún un vacío por llenar, y para ello quiero hacer esta invitación. Mi propósito, junto con el equipo editorial que encabezo, es reunir en un solo documento las historias regionales de la Neurología en Colombia. Invito entonces a los neurólogos del país, así como a los residentes de neurología, a construir la historia de nuestra especialidad en cada departamento, y la historia de cada programa y de cada servicio de neurología. Quiero recopilar quiénes fueron los pioneros en cada una de las divisiones territoriales del país, en qué año llegaron y en dónde se formaron. Cuándo se crearon los servicios de neurología en el país, cuándo llegó el primer electroencefalográfo, escanógrafo y equipo de resonancia magnética. En cuanto a los programas de neurología, cuándo abrieron sus puertas, quiénes fueron sus creadores, sus primeros egresados, y cuántos egresado hay a la fecha.

Espero una respuesta entusiasta a esta iniciativa. ¿Voluntarios?

REFERENCIAS

- Tres pacientes famosos en la historia de la neurología. Acta Neurol Colomb. 1993;9(4):223-6.
- Palacios Sánchez L. Jean Martin Charcot, padre de la Neurología moderna. Acta Neurol Colomb. 2021;37(3):154-7.
- Palacios Sánchez L, Vergara-Méndez LD, Martínez Camacho AV, Canal Piñeros S, Muñoz LM. Gilles de la Tourette y su síndrome. Acta Neurol Colomb. 2016;32(1):80-81
- Palacios Sánchez L, Vergara-Méndez LD, Liévano JP, Guerrero A. Santiago Ramón y Cajal, neurocientífico y pintor. Acta Neurol Colomb. 2015;31(4):454-61.
- 5. Pérez GE. Historia de la Neurología en Colombia. Acta Neurol

- Colomb. 2009;25(3):101-3.
- Granja MG. Conmemoración de las bodas de plata del Hospital de San José. Acta Neurol Colomb. 2002;18(2):77-8.
- Suárez R. El servicio de Neurología en el Hospital de San José. Acta Neurol Colomb. 2002;18(2):81-2.
- Diaz Acosta H. Historia de la neurología infantil en Antioquia. Acta Neurol Colomb. 2006:22(2):228-32.
- Pérez GE. Anotaciones para una historia de Acta Neurológica Colombiana. Acta Neurol Colomb. 2015;31(1):113-8.
- (1) Editor general Acta Neurológica Colombiana. Profesor asociado, Departamento de Epidemiología Clínica y Bioestadística, Facultad de Medicina, Pontificia Universidad Javeriana. Bogotá, Colombia.

